

tuza de su calaña. Parece que el reverendo Obispo de Oaxaca no se quiso conformar con el Plan de Veracruz y se viene para México: hará bien, y que deje aquella Mitra para un Americano que ame la verdadera libertad de su Patria. Vamos á entrar en una nueva reacción con clérigos, frailes y visionarios, que nos ha de costar muy caro, sino tenemos 6,000 extranjeros en el ejército. Yo entiendo que á la hora y media, Oaxaca está alarmado contra los republicanos, habiendo visto salir al Obispo, porque este prelado tiene allí el mejor concepto de virtuoso, aunque no de sábio. Leé continuamente al *P. Parra, á Electo y Desiderio, al Villacastin*, y á otra porción de esos libracos que nada enseñan sobre el modo de conducirse en las revoluciones civiles: estoy cierto de que no ha leído *el triunfo de la libertad, del Doctor Roscio*, donde vería que los apóstoles para desempeñar cumplidamente su ministerio, jamás inculcaron si era el gobierno de Tiberio mejor que el de Augusto, y el de uno y otro, mejor que el del Senado y Pueblo libre protegido por sus tribunos. Los intereses del Clero se han consolidado con los de los Reyes; al primero le conviene que estos sean los Vice-Patronos para que hagan la presentación á Obispos y canonicatos etc., y á éstos, que todos los eclesiásticos pendan de ellos, para que por el ascendiente que gozan sobre las conciencias, las manejen y amolden á sus pretensiones. Sin ser profeta, digo desde ahora, que si triunfa el partido republicano, nosotros seguimos la rutina de España; las hechuras de Iturbide forman contrarrevolución, y á ella se unen muy luego multitud de frailes y clérigos, diciendo..... Que los ímpios fracmazones, quitaron el brazo derecho de la iglesia y que faltando el apoyo de sus inmunidades, todo va á caer por tierra; así es que vamos á ver, ejércitos llamados *de la fé*, y que nos den tan malos ratos como las gavillas del cura Merino, y el Trapense que se afirmarán en algun sándio jefe, como el Barón de Heróles en Cataluña, y de la demás comparsa que obra por impulso de la Regencia de Urgel. El Obispo de

Oaxaca será un santito, pero en esta vez ha obrado con suma imprudencia. Yo no sé como pueda en conciencia, por tan frívolo pretexto, abandonar su grey, y ser causa de un derramamiento copioso de sangre entre sus ovejas. El argumento que se le hizo á su antecesor Bergosa fué éste, á que jamás respondió..... ó son herejes, ó no lo son, (los Insurgentes,) si lo son. ¿Por qué abandonas tu grey y no te pones á su frente para defenderla? ¿Ignoras acaso aquellas palabras de San Pablo qui episcopatum desiderat *bonum opus desiderat*, (esto es el Martirio, y no las rentas:) (a) y si no lo es, ¿á qué huir de un peligro que no existe? ¡Alerta legisladores! evitad estos males próximos, pues la historia que es la maestra de los tiempos, os los indica y lleva por la mano.

Miércoles 19 de Febrero de 1823. (Buen tiempo.)

Anoche durmió Iturbide en la Hacienda de Acuzaque, mas acá de Venta de Córdoba.

En el Pueblito llamado los Reyes, cerca de cien dragones del número nueve de caballería, que se pasaron á los republicanos, se tomaron porción del parque que en la tarde sacó Iturbide. Ya en la noche anterior, otro piquete se tomó cuarenta cargas que habia en la garita de San Lázaro. A pesar de que algunos designan el rumbo del Emperador para Puebla, otros creen que retrograde para Guadalajara, siguiendo el consejo del Obispo de Puebla, (si tal hace triunfa, consejo maldito cómo mostró el tiempo.)

Anoche se ha publicado un papel intitulado "*Ya matan á testimonios á Sta. Ana y á Victoria*," del Payo del Rosario, es una preciosa sátira al Gobierno, en que se le recuerdan sus procedimientos con el Congreso, y se le dicen sus cosillas á los que han osado criticar al Congreso con escritos indecentes como el papel *escarlata del Congreso*, epitafio, etc.

(a) Antiguamente todos los fieles fervorosos deseaban el martirio, y estaban bien seguros de encontrarlo el que admitía un obispado, porque se ponía á la frente de la persecución..... No era *bonum opus* 20 mil duros como los que dá más que menos Oaxaca. (N. del A.)

Se ha desmentido la noticia que dimos, de que la entrada de Oaxaca por Leon, precedió un pequeño combate que en las trincheras del Rio de San Antonio, pues fue pacífica. La poca tropa que salió de Oaxaca (160 hombres) al mando de Izuela, seducida por el Capitan Don Juan Vasconcelos (a) y un Fulano Zaráñana (Gachapin,) amenazaron al Comandante con la muerte, pero diéronlo y se entregaron en el pueblo de Huixtla: al presente Coronel D. Jacinto Varela de quien estaban quejosos, lo montaron en un borrico y así lo metieron a Oaxaca, no ha ocurrido mas. El Intendente Murguía afectó que renunciaba, y no se le admitió. El Sr. Barboza jamás llegó á entrar en Oaxaca, sino que con la tropa que trajo de Tlapa y el Batallón de Matiauda, se retiró por Izúcar, (todo esto salió falso.)

Se ha encomendado especialmente la custodia de los presos en la Inquisición, á uno de los Coroneles de las Armas, jefe de los asesinos de Iturbide. De cierto dijo que amó á los suyos hasta morir. *in finem dilexit eos:* de Iturbide se dirá, que los amó hasta morir y persiguió hasta morir. ¡Qué entrañas de príncipe tan clemente! Parece que se trata de extraerlos de las prisiones, y llevarlos á Puebla.

La comitiva de Iturbide, se reduce al Secretario Alvarez, Riezzo, el Médico Varela, el Cirujano Montes Oca, el confesor Treviño y Cavaleri.

Anoche quiso llegar hasta su Hacienda de la Campana, pero templó, porque supo que había gran fuerza en Xuchil.

Ayer pidió Azcárate en la Juntilla, casi por D. que ya no se discutiése el reglamento de Constitución (que con sus arterías, logró el Gobierno que se admitiera á discusión,) tal vi la cosa. Sin embargo, los señores traen graves cosas entre manos, pues los Obispos de Puebla y Durango, han andado disfrazados en los caminos de providencia, corriéndola. Del primero no se ha hecho mayor aprecio, porque ya se le conoce, pero

(a) Este es hermano del pedantísimo Médico Don Manuel, que fué á tomar el agua de la Goleta, bien diferente en sentimientos. (N. del A.)

del segundo, que aunque fanático y tonto en grado heroico, jamás ha usado de semejante carruaje. En Puebla se resistió el Provisorito Posada á reconocer el nuevo sistema, á título de clérigo y el Intendente García, pero á uno y otro, se les ha mandado salir. El Obispo de Durango, mandó decir con un clérigo, al Provisor de México, Flores Alatorre, (clérigo muy servil,) estas palabras. Dígale V. al Sr. Provisor, que ya estamos en campaña. palabras misteriosas y preñadas de veneno.

Hoy ha salido un papel cuyo rubro es

"Oiga el público verdades, que el autor no tiene miedo." Efectivamente, son verdades de los hechos tiránicos del Gobierno Español, pero que no prueban la intención del autor para el presente caso, ni es política el preferirlos. Los Españoles se han unido á nosotros por conveniencia, no por amor: su felicidad está consolidada con la nuestra; ellos no pueden tener seguridad en sus personas, ni propiedad en sus bienes, mientras viven bajo el arbitrario gobierno de Iturbide, como se los ha mostrado la experiencia: el Congreso fué el verdadero garante de sus intereses, y no el que proclamó esa misma garantía, y despues de jurarla muchas veces, se ha hollado su mismo juramento: por tanto, claman por la reposición del Congreso y en obsequio de su instalación, nos imparten auxilios. ¿Con qué justicia pues, se les es impropia en tan preciosos momentos? ¿Qué se dice del hombre que hallándose simado en un atolladero que por sí solo no podía salir, rehusáse la mano del que intentaba sacarlo de él, y restituirlo á la vida, sino que le habia perdido el juicio, pues así exponía su conservación? En este mismo caso se hallan los Americanos, en el mismo grado de demencia, esos viles y mercenarios escritorcillos que nos plagan de papeluchos injuriosos, groseros y desatinados. Debe colocarse á la cabeza de ellos, el Lic. D. Juan María Wenceslao Barquera, escritor bien conocido por sus aberraciones, y que jamás ha podido ser liberal como en un tiempo quiso manifestarse. Está bien fresca la memoria de sus

procedimientos cuando fué vocal de la Junta Provincial de México, con la representación de Querétaro, en los días del Conde del Venadito. Este hombre ha ultrajado repetidas veces á la representación nacional, vendiendo á Iturbide, de quien es elogiador *porque manda*, y dejaría de serlo, el día que desapareciése, y hoy ha multiplicado sus golpes sobre el Congreso, en el artículo *Noticias del Imperio*, (número 22 de dicho periódico) insultando además, al Diputado Odoardo, (á cuya casa no es capaz de ver, porque lo confundiría con solo su presencia, y la idea que presenta de sus virtudes.) Prescindiendo de las muchas falsedades y sarcasmos que contiene su relación de los hechos de Puebla.

Así mismo se ha dejado ver otro papel intitulado "*Manifiesto á la Nación, sobre el estado actual de las cosas*," obra del Lic. *Don Juan Nepomuceno Gómez Navarrete*, Secretario del Congreso de Estado, comparecedor y abogado de Iturbide etc., etc. Las semblanzas de los Diputados de la Legislatura de Madrid, del año de 1821, dan bastante idea de este caballero, y este digno papel muestra sus quilates. Estas son patadas de ahogado, y las últimas boqueadas de un monstruo ferocísimo que ya agoniza, agitado de la rabia y desesperado, y del temor de un juicio severo que le prepara la Nación mexicana. ¡Dios lo perdone!

Juéves 20 de Febrero de 1823. (Buen tiempo)

Hoy se ha sacado parque de la Ciudadela para poner el que se llevó la tropa del regimiento número de caballería, á los republicanos. ¿Con qué lo mandarémos que llegue seguro al Emperador, (preguntaba Cartuchera, apretándose las manos y á presencia de varias gentes)? Que le responda Baquerot puesto que asegura "que la tropa de los republicanos está como en presidios, y los pobres soldados, (son palabras, número 22 del Noticioso citado,) se escapan siempre que pueden, para volver al orden. Diariamente se presentan á S. M. I. en grupos y

divisiones pequeñas, unas veces con oficiales, y otras sin ellos; porque los abandonan así que ven su entera. Esto es mentir desapiadadamente, y decir las cosas al revés. A setenta y dos mil llegan los cartuchos embalados, perdidos ante noche, y plegue á Dios que el reemplazo de esta pérdida, no corra la misma suerte; es terrible lección el ejemplo! El Brigadier Lobato ha mandado al colector de diezmos de Tescuco, mantenga á su disposición, todo el maíz y cebada que exista en la troje de aquella colecturía, pues avanza para allá con su vanguardia.

Anoche han salido porción de soldados de todas armas, emigrados para Puebla. No falta quien diga que también se han vuelto las compañías del número 6 que entraron el sábado.

Ayer tarde entraron doscientos dragones, (dicen que de N. Galicia,) cuya caballería venía muy destroncada. También es de notar, que algunos gruesos que salen de noche, vuelven por la mañana, tretilla harta comunmente usada para alucinar al vulgo é imponerle.

Ayer ha llegado el Dr. Guerra, cura de la Parroquia de San Pablo de esta Capital, el cual fué de Diputado á Madrid en la Legislatura del año de 1821. Ha tardado en todo el viaje 60 días, viaje muy feliz: al pasar por Amacusaque, estuvo con Iturbide.

Se habla de una entrevista entre éste y Morán, que quizá se ha de verificar en la Hacienda de la *Patera*.

No me gustan estas entrevistas con un hombre astuto y malvado. *nulla fides cum tiranis sed summa*

distractio, decía Cicerón. Iturbide se halla en el caso de oír de la boca del Marqués de Vivanco, las mismas palabras que oyó Fernando 7º de la de Napoleón en Bayona. Príncipe, no hay mas que elegir.

la *abdicación ó la muerte*; ¡Ay de nosotros si se topara un término medio! No puede transigirse con el desdichado; cuando se saca la espada de la vaina contra un tirano, es menester arrojar esta al suelo, y que la supla su corazón, traspasándolo del pulso al piso: así pensaba *Cromwell*. Ayer se dijo que se había desaparecido

el Ministro Herrera, tales son los deseos del pueblo hoy se repite la misma especie. Al Secretario Alvarado se le ha nombrado Ministro Universal, con facultad de decretos. Esto es farza: me parece á la de Cárlos en Vender, defendiéndose en su casa de los Turcos cuando decia á su cocinero, *hágote Coronel*, y á su ballerizo, *hágote Mayor*.....ect.

Anoche se ha salido todo el cuerpo de artillería llevándose varios cañones, menos dos que dejó por inútiles, y no poca porción de parque que sacó el Teniente Martínez. Iba á la cabeza de estos patriotas, el cadete Negrete, hijo del Teniente General, solo se quedó otro cadete y el Coronel Don Manuel de Mier y Teniente el mismo que destruyó el Congreso en Tehuacan de las Granadas, la noche del 13 al 14 de Diciembre de 1811 y dió á Iturbide esta funesta lección, como se lee en la Abispa de Chilpanzinco núm. 27. Por semejante procedimiento, quedó marcado por su misma mano, y no le dió con él. Se dice que esta noche se irán á las compañías de milicias de infantería de México, y la tropa de la ronda de Capa. El destacamento de artillería se llevó consigo á los presos, y á cuantos pudo. Yo he oído haber dicho el Inspector de esta arma, el granzo de los rres Valdívia, que tanto viento le ha metido á Iturbide en los cascos, llenándolo de adulaciones groseras? (a)

En la plaza de Cuautla de Amilpas, se acabaron de descubrir dos cañones y porción de balas que once años há, enterró el Sr. Morelos, (ayer los hizo del gran ataque que dió á Calleja á su entrada.) Multitud de gentes de todas partes se han presentado allí á ver y contemplar atónitas estos instrumentos de guerra, que tanta gloria han traído sobre Morelos y sobre aque- Villa, que la han dado nombradía, y que no puede mantenerse, sin que se renueven entre nosotros, las mismas ideas que entre los Griegos, al nombrar las Termópilas donde un puñado de esparciatas, quebrantó el poder de los antiguos Persas. Yo me he trasladado con la imaginación, hasta la plaza de la memorable Cuautla,

(a) Le llamaba el Niño, el Señorito, y le hacía mil Zorrococtos. (N. del A.)

parece que vea el génio del gran Morelos, que circuido de luces, decia con dulce voz á los espectadores, estas palabras..... "Hé aquí hijos míos estos tubos infernales que yo manejé con mis propias manos en Tixtla, y con que desbaraté las columnas ominosas del Español. Fuentes que las conducia al ataque, (a) hé aquí os los presento como un regalo para que con ellos defendais aquella libertad por la que yo fuí inmolido en un patíbulo. Desde el trono de gloria en que veo premiada mi constancia, he oído vuestras quejas, y para acallar y enjugar las lágrimas que os hace derramar entre cadenas un compatriota mio, he bajado á ofreceros este presente..... usad de él para que recordéis la libertad que habeis perdido..... acordaos de mí en aquellos momentos, y no temais..... Yo precederé á vuestras huestes; mi mano invisible, pero certera dirigirá vuestros tiros..... *sed virtuosos y sereis libres*; yo dirigiré sin cesar mis votos por vuestra prosperidad al Dios *Sabahot*, y en su nombre, alcanzareis la victoria!!!"..... Tal es el razonamiento que creía oír de la boca de este hombre incomparable..... Cuauhtlecos! erigid á su memoria en el mismo punto donde habeis descubierto esos trofeos de su gloria, esta sencilla inscripción que eternice vuestra gratitud.

Al valor, prudencia y sabiduría
Que en esta plaza mostró el ciudadano
José María Morelos y Pavón.
En el asedio y ataques de ella,
Cuauhtla reconocida.

Año de 1823.

Pero no os limiteis á esto. Inscribid sobre otra lá-

(a) Efectivamente, el mismo Morelos colocó su artillería sobre las lomas del Calvario de Tixtla, la mañana del 16 de Agosto de 1811, hizo la puntería y dió fuego, haciendo mucho estrago en el enemigo; tenía la mejor disposición para esta arma. (N. del A.)

pida del Zócalo de la columna, todas sus glorias, y
tadlas en esta sencilla inscripción.

Nueve batallas decisivas, ganadas á los Españoles,
Mas de cien reencuentros parciales,
Un Congreso liberal reunido en
Chilpantzinco.

Una sábia Constitución datada en
Apatzingan.

Hé aquí los monumentos de la gloria de
Morelos.

Un infamē pátibulo en Ecatepec,
Hé aquí su apotéosis
Mexicanos! imítadle
y
Honrad su memoria.

Parece que los comisionados mandados á Veracruz
avisan que no han sido admitidas sus propuestas para
aquellas Corporaciones, las que quieren entender con
el Congreso Nacional reunido, á quien únicamente se
conocen por parte legítima, para tratar. Se asegura
que la esposa de Iturbide que está atacada de cólico
(no son para ménos los pesares que ha recibido,) está
para salir para Valladolid, á la casa de sus padres.

Está en la Hacienda de San Juan de Dios, una par-
tida gruesa de republicanos, donde nada les faltará
pues es dueño de ella el Conde de Casa de Agreda.
Guerrero ha pedido alojamiento para su tropa en San
Angel.

*Viérnes 21 de Febrero de 1823. (Tiempo sereno
algo caluroso.)*

Ayer tarde fué puesto en libertad, de la Inquisición
el Diputado D. Francisco Tarrazo, benemérito campesi-

chano. Los que quedan en aquella casa de horror, es-
tán muy oprimidos.

Parte de la escolta de Iturbide, se le ha escapado,
y ha mandado regresar á algunos oficiales que le son
sospechosos, á pretexto de que acompañen á su espo-
sa..... ¡tan cariñoso!!! No falta quien asegure
que la caballería del general Bustamante ha recobrado
el parque que se llevó el número 9, ni quien diga que el
socarron del rancharo Armijo se ha unido al Empera-
dor con 500 hombres.

Se cuenta que en una mañana, recaudó en Puebla
el Marqués de Vivanco, setenta mil pesos por préstamo,
hipotecando los cuantiosos bienes de su marquesado:
otros hacen subir la recaudación á setecientos mil pe-
sos..... De *dinero y calidad* (decía mi padre,) *la mitad de la mitad*..... Lo que si es cierto es,
que no les faltan recursos, y que este pandero lo tocan
manos maestras.

Hoy por la mañana, no querian los Gachupines
abrir el Parean. Cartuchera los alentó, diciéndoles...
que él velaba..... ¡Que *Argos* tan *lechuzo!* En
México hay poca tropa, y los milicianos están como pa-
jes de San Juan, en la mayor parte. Se teme por mo-
mentos un levantamiento, y tanto que el Consejero Ve-
lazquez de Leon, se ha metido con su hijo en la Profe-
sa, y á sus hijas las ha mandado á un Convento.

Son las 8 de la noche, hora en que los muchachos
pululan por todas partes y gritan..... La extraor-
dinaria *de ora*..... Semejante voz alarma á Mé-
xico, impaciente de saber novedades y que cosa es?...
Que el general Bustamante con la más dulce satisfac-
ción, tiene el honor de poner en el *augusto conocimien-*
to (a) de S. M. I. que ha recogido sin derramar una sola
gota de sangre, la partida del regimiento número 9 de
caballería que se habia extraviado..... con se ten-

(a) *Augusto conocimiento*, es un solemne disparate en locución: todos los Reyes se han
procurado llamar *Augusto*, porque dice relación al modelo de ellos, *Augusto César*, el
cual tomó este epíteto á causa de los aumentos que dió á Roma en su adminis-
tración. *Augusto* viene de *augere* aumentar. Decía al morir..... que dejaba á Roma
de mármol, habiéndola recibido de ladrillo..... *Lateream accepi, marmoream reli-*
qui. Estos no son aforismos médicos. (N. del A.)

ta mil cartuchos de fusil, la noche anterior. En esto hay mucho que decir, no cayó toda la partida, ni cayó su Comandante D. Miguel Serrano, oficial viejo Insurgente á toda prueba, y un cid á caballo; y así es poca cosa el recobro del parque, pues en Puebla no faltan cartuchos, y en Veracruz sobran.

Infiérese de la tal *Gaceturria*, que S. M. I. está en *Ixtapaluca*, pueblo misérrimo contiguo á un cerrito, desde donde podrá muy bien espaciar el ánimo *augusto* con un antejo, ver la laguna de Texcoco, y si tiene algo de filósofo, meditar sobre la caducidad de las grandezas humanas, sobre su unción y coronación, sobre Pio Marcha y el Marqués del Bodegón, que habiéndolo elevado á tan *augusta* altura, lo van á hundir en el abismo del desprecio. Si tiene su Magestad una poquita de reflexión, verá que ha quedado haciendo el mismo papel, que el borrachón de Don Manuel Concha en el año de 1821, y que tal vez podrá correr la misma desgraciada suerte, porque de asesino á asesino, voy á *los Aires*.

Fulano *Cartuchera* concluye exhortando á la paz, y esto es que él es el que anda alborotando el cotarro y dice..... Que la reunión del Congreso tendrá su verificativo..... *Siempre que sea llamado por trámites legales, dictados por la ley*..... (a) Hé aquí á un pobre hombre que ya dicta el modo de reunir una Corporación de la que él fué *miembro y podrido, y muy podrido*. ¡Pobre diablo!

El mismo número *Cartuchera*, ha logrado aprehender en el acto de marchar para Puebla, á unos oficiales en la calle de Donceles, á quienes ha puesto en estrecha prisión. El denunciante de ellos fué un *D. Antonio Cano*, clérigo viejo, corto de vista, que anda con su anteojito, alcaide que fué de la Santa Inquisición. ¡Qué todavía nos den guerra los esbirros de aquella detestada casa?

Está supliendo las veces de *Acuña* y el *Pesca-*

(a) Llamar por los trámites legales..... dictados por la ley, es un pleonismo insostenible, aún en la pluma de este soldado. Debiera ver que habla en un papel público, y el nombre de su *Augusto* amo y *Señor* Natural..... (N. del A.)

dor (a) con el supradicho *Cartuchera*, el Capitán Don Agustín Pardiñas, hermano del Conde del Castelo de Puebla, hombre de obligaciones y que ha venido á tener las pocas canas que tiene en su vejez, con la infamia de ejecutor de decretos iniquísimos, y de un vil alguacil. El fué el que arrestó al P. Mier, la noche del 2 de Enero próximo. (A poco andaba insultado y lleno de miseria.)

Sábado 22 de Febrero de 1823. (*Linda Primavera*.)

Las voces de alarma que se han dado en estos dias han tenido su origen en el mismo Palacio de Iturbide. La Emperatriz dijo en su tertulia, la causa de estos males la tienen los Gachupines del Parean, pero los barrios están armados ya con puñales para robarlos y matarlos: voz que se propagó muy luego y produjo un general descontento.

Don Luis Espino, practicante de medicina, oficial ahora, é impugnador en otro tiempo, de la circular del P. Carrasco, Provincial de Sto. Domingo, autor del papel intitulado..... "*Oiga el público verdades, que el autor no tiene miedo*," papel cruelísimo y tanto, que horrorizado el impresor, lo tomó y llevó á *Cartuchera*, consultándole si lo imprimiría ó nó..... Su respuesta fué esta, "si para la una de la tarde no está impreso, meto á vd. á una bartolina." También se dice que el papel lo firmó el Coronel Menocal; es un tunante capaz de todo. El Consejo de Estado, luego que lo leyó, mandó al mismo que lo hiciése suprimir, el modo de obedecer á este mandato, fué hacer que le trajesen doscientos ejemplares. Es tanto el empeño que hay en mortificar á los Españoles, que aún los que han emprendido defenderlos, (como el Payo del Rosario,) han tenido la imprudencia de usar títulos alarmantes como el del que salió ayer..... "*Si no se rompe la unión, perece la libertad*"; rubro que choca contra todas las máximas de religión y política, y principalmente con

(a) Estos eran los perros de presa del oidor Bataller y Junta de *Inseguridad* antigua. A los americanos se les puede decir lo que Samaniego á los hombres transformados en *hombres*, que mudaron de norma. ¿Mas de costumbres?..... jamás. (N. del A.)

esta verdad de todos los siglos. "La libertad se asegura, mientras más la unión se afianza." Mal año y peores días les prometo á estos hombres, luego que el trono de la justicia se afince, pues los Gachupines llevarán á él sus quejas, pues tienen apuntes y noticia exactísima de estos ápices y pormenores. Es imposible que queden en el corazón de una sociedad pacífica, hombres de esta naturaleza; serán áspides que devoren su seno. Antier, concluido el almuerzo, S. M. se salió á caballo con Cabaleri; y aunque no se echó á discurrir por esos trigues, porque en aquellas llanuras no se ven sino áridos tequesquiales, parece que recayó la conversación, sobre lo que puede rebajar, por el nuevo orden de cosas, la dignidad imperatoria. Parece que su Magestad se conforma en el último extremo con. pues. niñerfa! conservar el título de Emperador, y *el mando de las armas*. ¡Oh moderación sin par! Yo me acuerdo que oí contar á mi abuela, que habiendo un arriero logrado pillar un alacrán de tierra caliente, de aquellos güeritos cuyo piquete es mortal, trató de escaparse de sus garras, y hallándolo imposible, quiso á lo ménos entrar en transacción con él, y le dijo: poco ganas con matarme, para castigarme, quítame un cuernecito y déjame el rabo. Puntualmente ese es el que te tengo de quitar, (dijo el arriero,) porque en él tienes la ponzoña, y con él causas tanto estrago. Tenemos ya, (á Dios gracias,) el alacrán en la mano. ¿Será cordura mexicanos, que le dejemos la cola? ¡Ay de nosotros, si tal hacemos! sus picaduras serán tan mortíferas, que no bastarán á curárnoslas todos los ajos de Coreya, ni el chocolate de Oaxaca. (a)

Ayer ha mandado el Emperador por sus pajes de Corte, y sus jaezes imperiales con la gran *Placa*. ¿Si tratará este pobre hombre de poner su Corte y Trombo sobre el cerro de *Tezontle* de Istapaluca, para dejarse ver desde allí como paisaje de teatro?

(a) Así se cura la picadura de este animal en aquella ciudad, se masca el chocolate y se aplica á la parte dañada, luego embota la acción, y calma la punzada. (N. del A.)

Hoy ha salido un papel intitulado. "Noticias de lo que va á hacer S. M. el Emperador, en el establecimiento de la línea. (a) Es un papel burlesco que debería leer el hombre más melancólico, para alegrarse y reirse á carcajadas. Va (dice,) á ponerse á la cabeza de su ejército, reunido con tiempo, y disperso sin él por algunos séres perversos, que deseosos buscan otro mundo y otro Dios, sin tener mundo ni Dios. Va autorizar su imperial persona, sosteniendo igualmente su carácter, y al gobierno que ya deja establecido. . . . en el mejor de todos los Imperios. Va á dar audiencia á los quejosos, á oír las pretensiones de los gabinetes del Universo, y á notificar á las almas débiles y pusilánimes y entorpecidas, que tienen embarazado el castillo, sirviendo de rémora á su alta inteligencia, la entrega de él, haciéndoles saber, que si siguen en su obstinación, no circulará el comercio, y ellos serán responsables á Dios y á los hombres, si sus bayonetas ya preparadas comienzan á anegar este continente con la sangre que solo el Criador de ella supo hacer que sirviera de pábulo á nuestras inocentes vidas. . . ." Excuso transcribir otra multitud de ineptias, todas burlescas, por las que este Emperador de farsa se ha puesto en ridículo aún á los ojos del hombre más estúpido, como por ejemplo, *va S. M. á velar en los caminos, sin poder dormir en las posadas*. Esta conducta guardan los salteadores ó los caballeros andantes quiijotezcós.

Antier ha dado la voz el Comandante de armas de Toluca, Coronel Inclán, hechura de Iturbide, reuniendo un mil de hombres. Habiéndolo creído muy adicto suyo, y en tal concepto, le mandaba doscientos fusiles que llegaron á Lerma. El oficial que los conducía, supo allí el levantamiento, y consultó á *Cartuchera* qué hacía. Este pelándose las barbas, y dándose á todos los diablos, dió cuenta á Iturbide, como tambien de la nueva monición que le ha hecho Morán desde Puebla, sobre el tratamiento de los presos.

(a) Esta línea imperatoria es como la línea que con un carbon, hacian las viejas á las máquinas un derredor de sus macetas, para que no se comiéscn las plantas (N. del A.)

(A las tres de la tarde.)

Acaba de llegar un correo de Ixtapaluca, por que se sabe que el Marqués de Vivanco é Iturbide han convenido en los términos siguientes:

"Se reunirán las Cortes en el próximo Marzo.

"En el entretanto, Iturbide se mantendrá con tropas que hasta el día le obedecen.

"Se mantendrán en su línea y bajo las órdenes sus jefes, las del ejército mediador, que hasta aquí han levantado.

"La plaza de Veracruz no se entregará hasta que el Congreso haya decretádolo."

Esto es lo que se ha dicho, nada hemos visto escrito, y esperamos la Gaceta extraordinaria que deberá detallar los términos de este convenio.

Se asegura que así se ha celebrado, por haber llegado á San Juan de Ulúa, tres regimientos de la Habana, formados de las tropas expedicionarias que salieron el año pasado y capitularon con Iturbide, de quienes se teme se convenga con ellos y se forme una nueva zarabira. No ménos se teme de Europa una expedición en esta Primavera, tanto más, cuanto que parece, que el negocio de la Independencia han entrado la mano de la Sta. Liga, en el Congreso de *Verona*, y es necesario mantenerse á *ver venir*, y no comprometerse á tres facciones que nos destrocen. No es posible creer que España se muestre indiferente, teniendo de su parte la Habana, que es punto de apoyo y escala para expedicionar sobre este Continente, que le es muy preciso que el de Costa firme, y sin embargo, todavía en Noviembre próximo, se dió un ataque cruel entre tropas españolas y las de Bolívar, y conserva sobre aquellas costas una escuadrilla, así como conserva sobre el Perú, siete mil hombres. Es necesario confesar que las circunstancias del día, son hasta críticas, y que necesita cada una de ellas, meditarse con profundidad.

Si este convenio se realiza, Iturbide va á ser un Emperador de papel reducido á México, sin recursos para sostener las pocas tropas que le sigan. Entretanto

to verá engrosar por momentos la línea republicana; sus hechuras le faltarán, las plumas desarrollarán contra él mil ideas, que hasta aquí no se habían presentado, contenidas por el miedo, y sufrirá toda clase de ultrajes y desprecios; conducta maravillosa del cielo, para hundir en el profundo del desprecio, á este Luzbel que se ensalzó por su mano, hollando lo más sagrado.

Tambien se dice, que está acordado el destierro de sus confidentes, *Herrera* el Ministro, *Riesgo*, *Espinosa*, *Azcárate*, el *Obispo de Puebla*, y qué sé yo que otro ú otros.

En estos días, la indecente *Juntilla* ha decretado la separación de Salas del Congreso, en dos Cámaras, como si tuviese á su disposición todo el Imperio. ¡Qué atrevida es la ignorancia!

Esta tarde ha sido llamado por Iturbide, el general Don José Joaquin Herrera. Ahora invocará á los hombres de bien que tanto ha oprimido. *Tarde piasti!*

Domingo 23 de Febrero de 1823, segundo de cuaresma (Verano.)

El público ha aguardado con impaciencia ayer tarde y anoche, la Extraordinaria, y aunque son las 7 y media, todavía no se anuncia. ¿Qué hueso se les habrá atorado?

En lugar de Herrera, se ha nombrado Ministro de Relaciones al Sr. *Valle* Diputado de Goatemala que estaba preso, así como el Lic. Bustamante en San Francisco, aquel en Sto. Domingo, bajo su palabra de honor; hombre inculpable y á quien no se le debió ni mentar, para arrestarlo. Es seguramente de los más sábios del continente mexicano, pero peregrino en este suelo, cuyo interés y relaciones ignora de todo punto. sobre que varias veces se perdió de su casa al Congreso porque no sabe las calles de esta Capital!. *Al asno muerto, la cebada al rabo.*

(A las ocho de la mañana.)

Los restos del número nueve y algo del once de infantería que estaban de guarnición en México, se han ido anoche en rigurosa formación. Tomáronse varios cuerpos de guardia y patrullas que encontraron, y hasta los *Guardas serenos* que hallaron al paso. Se sacaron de la Inquisición á todos los presos. y se los llevaron. ¿Agustin, dó está tu poderío? ¿dó aquella insolencia con que á la cabeza de tus satélites recorriste las calles de México, cual otro Pedro el Crüel de Castilla, para sacar del santuario de sus humildes casas, á estos varones beneméritos de la Patria, hollando con pié sacrílego, su inviolabilidad, su honor, y el de sus Provincias? ¡Mano del Eterno que sostienes el Universo, yo me postro y te beso porque así depusiste al orgulloso, y has exaltado á los humildes! Marchad ilustres perseguidos! El ángel tutelar de la América mexicana, os conduzca hasta la Puebla, y sus vecinos salgan exaltados de entusiasmo á bendeciros, y á echar flores sobre quienes no han recibido sino ultrajes y vilipendios! Tal es la recompensa de los buenos! Cuatro noches há que se anunció este suceso; supolo el gobierno, y para evitarlo, consignó la custodia de estos presos, al bárbaro Coronel Barrera, que los trataba con la dureza de un Arráez de Galereza. *Cartuchera* vagaba como loco por las calles, gritando inútilmente. ya expiará en un patíbulo sus crueldades. Entre los presos estaba D. Anastasio Cerecero, que en la causa hizo el papel de delator, mas á éste no lo quisieron llevar, pues siempre lo miraron con tedio, sin que ninguno quisiérase frizar con él, quedóse solo de portero en la Inquisición, y así es que esta mañana se le mandó que se fué á su casa. Tambien se quedó D. Luis Iturribarria. Tal ha sido la terminación de un expediente concebido en los abominables conventículos de Iturbide, y en que no tuvo poco influjo el General Bustamante, quien de tiempo á trás, se ofreció á disolver el Congreso, acompañado de una compañía de soldados. Jamás hablaba de los Diputados, sin que les prodigáse

los epítetos de pícaros. Esta compañía de malvados ha sido además tan estúpida, que ni aun han sabido dar colorido á sus calumnias.

Aunque varían en el modo de extraer los presos de la Inquisición, todos convienen en que á las doce y media de la noche se presentaron allí porción de hombres armados, trayendo dos coches de camino: que el Comandante de la guardia desde bien temprano, pidió refuerzo al General *Cartuchera*, diciéndole que sabía querían fugarse los presos, y que para asegurarlos, mandó una compañía: Que antes de salir, hubo muchas carreras por la calle de Sto. Domingo, de hombres á caballo gritando. Viva la libertad! Viva la República! y que en fin, salieron más de trescientos hombres de todas armas, á quienes aseguran mandó atacar camino de Toluca, Andrade con un piquete de Dragones que pudo reunir, los que tal vez se habrán reunido con aquellos. Dcese que no parece el Coronel de Ingenieros Don Manuel Terán, y que él condujo este negociado. (a)

Se desmiente hoy, cuanto se dijo ayer en orden á los convenios entre Iturbide y Vivanco: que fué una especie que soltó Cabaleri para examinar la opinión pública que halló en contra. El número 4 de caballería (resto que habia quedado,) se fué esta mañana tocando clarines.

En uno de estos dias próximos, llegaron trescientos hombres de caballería del número 5 que estaba en Potosí, á la Hacienda de San Javier, del Conde de Regla, donde hicieron alto. Iturbide escribió una carta á dicho Conde, diciéndole que se sirviése habilitarlo de caballos y monturas, pues estaban muy deteriorados. Así lo ha mandado á sus dependientes. Este trozo permaneció en Cuauhtitlan destacado, pues no se le permite entrar en México, temiendo que se contagie, y pase al partido republicano.

(a) Se sabe de cierto que el total de tropa que se fué, fueron 216 hombres. Que entraron por la escuela Lancasteriana, hiriendo á dos soldados: que el Coronel D. Eulogio Villa Urutia, tomó el mando y fué reconocido por Jefe: y que en Santa Fé estaban doscientos hombres. (N. del A.)

Tres dias há que pasó por la cuesta de Barrientos, el General Cortazar, con 500 hombres para sublevar el Bajío donde tiene ascendente.

A los sonecitos del país, principalmente á la *Petenera*, se han substituido en estos dias, algunas canciones serias, propias para excitar el entusiasmo patriótico. Anoche of en el clave la siguiente canción:

Entonemos mil himnos gustosos,
Porque el cielo decreta clemente,
Que la América sea independiente,
Soberana y augusta Nación,

Un ejército de héroes unidos,
Libertad, fé, y unión han jurado,
El que rompa este pacto sagrado
Morirá, morirá, ¡Vive Dios!

Con las armas al hombro avanzando
Al Alcázar de la tiranía,
Hollarán denodados sin duda,
A *Iturbide* que de allí domina.

Libertad, liberta sacrosanta!
Nuestro númen tú siempre serás;
Libertad cual el cielo la ordena,
Libertad! Libertad! Libertad!!!

Hoy ha aparecido impresa una Proclama del General *Cartuchera*, en que pretende exhortar á todos á la paz y unión, no ménos que al respeto á las leyes, leése entre sus pedantezas cláusulas, la siguiente:

"Mexicanos, los Europeos son nuestros hermanos en la religión, en la sangre, y en el idioma; seamos generosos, olvidémoslo todo, y establezcamos una patria común á todos los hombres libres y virtuosos. ¡Qué bien viene esta arenga con la amenaza que le hizo al impresor, sino publicaba la diatriba de que hem-

hablado! *Pax, pax et non erat pax*, dijo Dios, de los que lo evangelizaban con la boca, pero que en su corazón abrigaban un depósito de odio. Todo esto lo hace *Cartuchera*, por ver su nombre impreso con letras de molde, principalmente el encabezado que comienza. *El Capitan General y Jefe Político superior de esta Provincia ¡Vaya un Raúl!* (a) Proclamar los principios liberales, y obrar escandalosamente contra ellos, es conducta que está reservada á *Iturbide*, á *Cartuchera*, y á los demás farsantes de su cuño.

Lúnes 24 de Febrero de 1823. (verano hermoso.)

La mañana de este dia, se ha anunciado con salva de artillería, en aniversario del famoso plan de Iguala, que no se ha cumplido. Hoy hace un año que se instaló el Congreso mexicano, y que á sus vocales se les obligó á jurar dicho Plan, y que por ser fieles á este juramento se les ha perseguido como á *Borbonistas*. La tropa que *Iturbide* destinó para que acompañase á esta Corporación, cargó con bala para disparar sobre ella, á la menor cosa que ocurriese. En la noche de este dia la insultó, tomándose un asiento de preferencia que no le correspondía. Al dia siguiente repitió el ultraje con un oficio desaforado que la remitió, y tanto que, temeroso de sus resultados, tuvo que suplicar al mismo Congreso, que se archivase é impusiese un perpetuo olvido. Desde este dia comenzó una lucha abierta, entre la Nación representada en el Congreso y éste tirano, sin que la haya dado un momento de reposo. El año anterior, éste hipócrita faláz, al publicar en Iguala su Plan, se arrancó los tres galones de Coronel de Zelaya; pero fué porque los queria cambiar por una dia-

(a) Había un muchacho en mi tierra que rabiaba por echar sermones, y por esto le pusieron sus compañeros *El Diablo Predicador*; y en el exámen de curso de artes le dijo su maestro:

El Diablo predicador
Parecerá cuando hable;
Porque el pecador mortal,
No es creíble que á Cristo alabe.

La penitencia mejor,
Que hacer fray Francisco sabe,
Es guardar el salpicon,
En donde no le dé el aire.

Hé aquí á *Cartuchera*.—(N. del A.)